

MEJORAS PENDIENTES

Retribución a jubilados y salud mental, las principales deudas con los bomberos en Chile

Mientras que el apoyo a las pensiones se mantiene congelado desde 2017, bomberos de La Serena explican cómo se gestionan los efectos psicológicos por las labores realizadas.

El 25 de octubre pasado, el cuerpo de Bomberos de La Serena celebró 150 años desde su fundación, fecha conmemorada con diferentes ceremonias y actividades que se extendieron hasta la primera semana de noviembre, finalizando con un desfile el primer domingo del mes, donde las diferentes compañías y miembros honorarios marcharon orgullosamente frente a autoridades regionales y ciudadanos de la comuna.

Tras la conmemoración, la labor de bomberos, que nunca descansa, como anecdotas, deja algunas críticas sobre cómo se podrían mejorar las condiciones de los únicos bomberos voluntarios del mundo.

HISTORIAS DE UN MIEMBRO HONORARIO

Hoy con 73 años, Hernán Oviedo, quien fundó la unidad de honorarios de bomberos el año 2013, es fuente de relatos personales que ejemplifican lo que es ser un bombero en Chile, así como algunos hitos que vivió a institucion en la comuna.

Entre sus recuerdos, destaca el rescate de un niño desde su casa incendiada en Vicuña, al cual pudo socorrer estando de civil.



SALUD MENTAL

Junto con mejorar la retribución del Estado, otro aspecto importante en la labor de bomberos, que no ha sido visibilizado, es la salud mental de los y las voluntarias de la institución.

La labor misma de bomberos está relacionada con situaciones extremas, lo que indistintamente acarrea efectos a nivel psicológico. «Siempre estamos ligados a accidentes y catástrofes, tras lo que surgen las dudas: ¿Cuántas cosas vieron? ¿Cómo llegaron?, y cuando quedan muy afectados los familiares, nos preguntan por ayuda», comenta Hernán Oviedo.

«Me llamó la atención que salía humo por las ventanas de una casa de adobe. Eran las dos de la tarde, no había ninguna alerta de parte de los vecinos, y lo primero que hice fue cortar la corriente y tocar la bocina del auto para llamar a los vecinos, con esto pudimos coordinar y que llamaran a los bomberos de vicuña».

En esa ocasión, ante el siniestro, que habría sido ocasionado por un cortocircuito, apeló a su entrenamiento para gestionar el actuar de los vecinos y sacar al menor del domicilio. «Había un niño durmiendo, después supe que su madre estaba en una reunión como dirigente de una junta de vecinos. Para cuando llegaron los bomberos, ya había sacado al niño y, gracias a una buena maniobra con los vecinos, teníamos controlada la situación».

Oviedo asegura que antes de que Carabineros tomara nombres, ya se había ido, para evitar reconocimientos. «Me gusta ayudar y ser anónimo», asegura el bombero honorario.

Por otro lado, hace hincapié en la llegada del género femenino al cuerpo de bomberos en 1998, lo que generó dudas en cómo recibirlos. «Entonces éramos muy machistas, nos sorprendió, no sabíamos cómo recibirlos».

Asegura que el aporte de las mujeres ha sido gigantesco y digno de destacar, ejemplificando con la mujer que lidera hoy la compañía a la que pertenece. «Jessica Contreras es la primera directora bombera que tenemos, que pasó a ser miembro honorario, algo también muy destacable».

UNA PROMESA QUE NO AVANZA

Pese a su avanzada edad, Hernán sigue en labores de bomberos, razón por la que se ha mantenido instruido y activo para buscar lo mejor para sus contemporáneos.

Uno de los puntos donde centra su crítica al Estado, es la eterna tramitación de una pensión vitalicia para los bomberos. «Con Piñera se dijo que a los bomberos les iban a dar una pensión vitalicia, después, con la presidenta Bachelet, dijeron que sería con 30, 40 años de servicio, y ahora con este gobierno, a los 50 años, pero las cosas ahí quedan».

Aunque es una medida planteada hace años, el fundador de la unidad de honorarios asegura que parece haber juntado polvo. «El 24 de marzo le mandé una carta al Presidente, haciendo hincapié en que nos ayudara en esta pensión vitalicia, esto después de que el diputado Ricardo Cifuentes me habló de la iniciativa como una primicia, a lo que solo sonreí y le dije «ustedes son los únicos que van a tener buena jubilación».

En la misma línea, Julio Pinto, vice superintendente de bomberos de La Serena, concuerda con Hernán, «falta que el Estado genere ese aporte para los jubilados, después que le dieron 30, 40 años de servicio a la comunidad gratis, más al tener en cuenta todo lo que se ahorra el Estado con los bomberos».